

La Mesa Redonda de Aceite de Palma Sostenible y su impacto en la agroindustria de la palma de aceite en América Latina*

The Roundtable on Sustainable Palm Oil and its Impact on the Oil Palm Agricultural Industry in Latin America

CITACIÓN: Webber, D. (2016). La Mesa Redonda de Aceite de Palma Sostenible y su impacto en la agroindustria de la palma de aceite en América Latina. *Palmas*, 37(Especial Tomo I), pp. 87-92.

PALABRAS CLAVE: RSPO, sostenibilidad, certificación, mercados sostenibles.

KEYWORDS: RSPO, sustainability, certification, sustainable markets.

*Artículo original recibido en inglés y traducido por Strong Tower Consulting.



DARREL WEBBER

Secretario General de la Mesa Redonda de Aceite de Palma Sostenible (RSPO, por sus siglas en inglés)
General Secretary of the Roundtable on Sustainable Palm Oil (RSPO)
darrel@rspo.org

Resumen

Esta disertación aborda temas de interés para todos los actores de la cadena productiva del aceite de palma en la región. De manera especial analiza el avance que ha tenido la propuesta de sostenibilidad de la Mesa Redonda de Aceite de Palma Sostenible (RSPO, por sus siglas en inglés) en la producción de aceite de palma, desde su establecimiento hace más de diez años, en los cuales se han enfrentado los principales dilemas que pesan sobre la industria del aceite de palma: deforestación, conservación de la vida silvestre, ética en las prácticas empresariales, conflictos en la posesión de tierras, entre otros.

También, comparte información relevante sobre la producción sostenible de productos de palma de aceite en el contexto latinoamericano y cómo la región entera avanza en su compromiso de adoptar prácticas de sostenibilidad.

Finalmente, la presencia de una oficina regional como eje fundamental para acercar a la RSPO con los productores, comercializadores y demás actores (ONG ambientales y sociales) de la región, los retos que se enfrentan y las estrategias diseñadas por el secretariado, también son abordados.

Abstract

The dissertation presented by the Roundtable of Sustainable Palm Oil, RSPO, will address topics of interests for all the players of the oil palm productive chain in the region. The progress made by the RSPO sustainability program for oil palm production will be analyzed in particular, since it was established over 10 years ago, wherein it has faced the main dilemmas that weigh on the oil palm industry: deforestation, wildlife conservation, business practices ethics and land ownership conflicts, among others.

This article also includes a view on the sustainable production of oil palm products within the Latin American context, in addition to discussing how the region as a whole is moving forward in its commitment to adopt sustainable practices.

Finally, the presence of a regional office, as the main axis to bring the RSPO closer to producers, traders and other players (environmental and socially-oriented NGOs) in the region, the challenges faced and the strategies designed by secretariat will be addressed.

Estoy muy complacido de estar aquí hoy en la XVIII Conferencia Internacional sobre Palma de Aceite y que me hayan dado esta oportunidad de compartir algunas reflexiones, posiciones y actualizaciones acerca de la Mesa Redonda de Aceite de Palma Sostenible (RSPO por sus siglas en inglés) y el papel que desempeñamos a nivel mundial, especialmente con relación al mercado latinoamericano.

Durante muchos años, esta conferencia ha sido el espacio para que el sector palmero nacional e internacional comparta experiencias y lecciones; una plataforma para crear nuevas conexiones y alianzas en cuanto a investigación y desarrollo. La RSPO fue establecida en el 2004 para promover la producción y el uso del aceite de palma sostenible para las personas, el planeta y la prosperidad general. Utilizando un enfoque global hacia la sostenibilidad junto con múltiples actores; la RSPO se compone de ONG ambientales y sociales, bancos y financistas, e innumerables empresas que operan en el mercado del aceite de palma. A la fecha, cuenta con más de 2.000 miembros.

Esos actores trabajan de manera conjunta para encontrar una solución que propenda por el desarrollo equilibrado de la industria de la palma de aceite. Son los miembros de la RSPO de manera global, desde América Latina hasta Australia, quienes dan forma a estas políticas y se reúnen para tomar decisiones informadas mediante su representación en la Junta Ejecutiva, Comités Permanentes y Grupos de Trabajo.

Los Principios y Criterios (P&C) de la RSPO para la producción del aceite de palma han sido aplicados por cultivadores y extractores desde noviembre de 2007, a fin de garantizar que la producción sostenible del aceite de palma abarque la gestión y las operaciones legales, viables a nivel económico, ambientalmente adecuadas y beneficiosas a nivel social. Estos P&C incluyen el compromiso con la transparencia, el cumplimiento de las leyes y regulaciones pertinentes, el compromiso con la responsabilidad económica y financiera a largo plazo, el uso de las mejores prácticas por parte de los cultivadores y plantas de beneficio, la responsabilidad ambiental y la conservación de los

recursos naturales y la biodiversidad, el trato responsable a los empleados, individuos y comunidades afectados por los cultivadores y procesadores, el desarrollo responsable de nuevas plantaciones, y el compromiso con el mejoramiento continuo en áreas clave de la actividad.

Un criterio claro de la RSPO para la certificación es que los bosques primarios o áreas que contengan concentraciones significativas de biodiversidad o ecosistemas frágiles, o áreas con alto valor de conservación tanto para el medio ambiente como para las comunidades locales, no pueden ser talados para la producción de aceite de palma. Este criterio es particularmente importante para esta región, dada su rica diversidad biológica. Otros criterios significativos incluyen el uso reducido de pesticidas y quemadas, el tratamiento justo de los trabajadores conforme a los derechos laborales locales e internacionales, y la necesidad de efectuar consultas e informar a las comunidades locales antes del desarrollo de nuevas plantaciones en sus tierras.

Las empresas obtienen la certificación de la RSPO a través de organismos de certificación externos aprobados por Accreditation Services International (Servicios de Acreditación Internacionales). Una vez que una planta de beneficio y su base de suministro han sido certificados, se puede comenzar a producir aceite de palma conocido como Aceite de Palma Certificado Sostenible (CSPO, por sus siglas en inglés).

A febrero de 2015, la RSPO ha certificado 296 plantas extractoras de aceite de palma, con una capacidad combinada de producción de 2.76 millones de toneladas de Aceite de Palma Certificado Sostenible (CSPO), de las cuales Malasia e Indonesia cuentan con más del 90 % que se produce en el mundo. Hay una oportunidad clara para impulsar la producción de aceite de palma en América Latina fomentando en los cultivadores la adopción de los principios y criterios de la RSPO, la piedra angular de nuestro estándar de aceite de palma certificado sostenible.

Con respecto al papel de la RSPO en América Latina, hoy tiene 64 miembros, 26 de los cuales son

A febrero de 2015, la RSPO ha certificado 296 plantas extractoras de aceite de palma, con una capacidad combinada de producción de 2.76 millones de toneladas de Aceite de Palma Certificado Sostenible (CSPO)

cultivadores de palma que manejan más de 250.000 hectáreas de plantaciones de palma de aceite. La producción total de CSPO ha alcanzado 440.173 toneladas. Esta proviene de seis empresas certificadas por la RSPO ubicadas en Brasil, Colombia, Guatemala, Ecuador y Costa Rica. Se espera certificar otras seis nuevas empresas en 2015. Por tanto, hacia el final de este año se tendrá cerca de un millón de toneladas de aceite de palma producido de manera sostenible en América Latina.

Lograr esto dará la posibilidad de convertir a América Latina en la región con el porcentaje más alto de aceite de palma sostenible a nivel global. En total 12 países de América Latina cultivan palma de aceite comercial, que contribuye en cerca de 6 % de la producción mundial por año. Colombia lidera la producción de aceite de palma en América Latina y es cuarta en la clasificación mundial. Así, este país se ve como un líder en el cultivo y extracción de aceite de palma.

Hoy puedo decir con total confianza que la RSPO ha establecido el estándar más ampliamente aceptado y aplicado para las prácticas de aceite de palma en el mundo. Los datos actuales señalan que casi una quinta parte de todo el aceite de palma producido en el mundo cumple con los criterios de la RSPO, los cuales se basan en los P&C antes mencionados. Hay cientos de miembros que utilizan y promueven de manera activa el aceite de palma certificado sostenible de la RSPO. Podemos concluir que la RSPO y su estándar representan la base de la producción de aceite de palma sostenible. Sin embargo, la sostenibilidad es un proceso de mejoramiento continuo, innovación y adaptabilidad.

En vista de esto, los actuales P&C que fueron revisados por última vez en 2013 tendrán pautas adicio-

nales, la RSPO NEXT, como un complemento adicional y voluntario para las empresas que elijan adoptarlo. Esta agenda voluntaria está disponible por un período de revisión y consulta pública de 60 días desde el 7 de agosto de 2015.

Vemos a RSPO NEXT como una demostración de agilidad renovada dentro de esta organización, en su respuesta a las demandas del mercado. Representará el siguiente nivel de mejores prácticas en la industria de la palma en cuanto a producción. Y una vez implementadas, nuestros miembros tendrán las herramientas para pasar de las promesas a las acciones verificadas, de manera independiente y transparente.

Esta es una iniciativa para involucrarse con las empresas parte de la RSPO: productores, proveedores y usuarios de los productos de palma que hayan cumplido con los requisitos actuales de los principios y criterios de la RSPO y, además, que los hayan sobrepasado mediante sus políticas y acciones. RSPO NEXT brindará la credibilidad que solamente puede traer la verificación de acciones por parte de un tercero, en asuntos como la protección de bosques y humedales, y los derechos de los pueblos indígenas.

Otra iniciativa es la implementación de un enfoque jurisdiccional hacia el aceite de palma sostenible. Lo que esto significa es que sea mediante un enfoque jurisdiccional como se implemente la certificación del aceite de palma a nivel local, en el que se use un modelo de desarrollo rural. Esto apunta directamente a reducir la deforestación, limitar las emisiones de gases de efecto invernadero, mejorar el bienestar de la sociedad y reconocer los derechos de las comunidades indígenas. El gobierno de Kalimantan Central en Indonesia

y el Estado de Sabah en Malasia se comprometieron a adoptar este enfoque en junio de este año, sentando un precedente de implementación en esta región.

En América Latina como región, la palma de aceite es un cultivo relativamente nuevo. Sin embargo, su crecimiento la ha convertido en una alternativa preferida para los cultivadores. Los datos actuales de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) afirman que esta región alberga la mitad de los bosques tropicales que quedan en el mundo. Estos bosques contienen un alto grado de especies endémicas y diversidad biológica. Esta combinación constituye un gran recurso, que si se utiliza de manera sostenible puede promover el desarrollo social y económico de millones de personas.

En cuanto a la conservación en esta región, el desafío principal es la tasa de deforestación, que infortunadamente está entre las más altas del mundo. Sin embargo, es interesante que países como Brasil y México han visto una disminución considerable en la tasa de deforestación, a pesar del incremento en el cultivo de la palma de aceite. Sin embargo, la deforestación acumulada de la región es significativa. Por tanto, con tales contradicciones claras es difícil encontrar una relación directa entre la deforestación y el cultivo de la palma.

A fin de apreciar totalmente la diversidad biológica latinoamericana y comprender las causas fundamentales que llevan a la deforestación, los estudios locales y la investigación más amplia son una pieza crucial en este rompecabezas. Si bien sabemos que una de las causas principales de la deforestación es el crecimiento de la frontera agrícola, necesitamos evidencia detallada a fin de obtener un panorama más claro sobre el rol que desempeña el aceite de palma en ello.

En este contexto, la RSPO puede impulsar la producción de aceite de palma en América Latina, fomentando en los cultivadores la adopción de sus principios y criterios, su piedra angular, el estándar de aceite de palma certificado sostenible. Entre ellos, un principio clave señala claramente la pro-

A fin de apreciar totalmente la diversidad biológica latinoamericana y comprender las causas fundamentales que llevan a la deforestación, los estudios locales y la investigación más amplia son una pieza crucial en este rompecabezas.



hibición de establecer nuevas plantaciones de palma de aceite en bosques primarios de alto valor para la conservación (AVC). El interés creciente por el aceite de palma sostenible en la región y el aumento de la demanda global por el Aceite de Palma Certificado Sostenible (CSPO), son la promesa de un gran potencial para el crecimiento.

A fin de apoyar los mercados rápidamente emergentes y crecientes de América Latina, estamos muy complacidos de anunciar que los miembros de la RSPO en esta región finalmente tendrán un punto de contacto de la RSPO en idioma español. Esperamos sinceramente esta acción para que la barrera del lenguaje ya no sea un obstáculo para que las empresas locales y regionales busquen su certificación. Además de Francisco Naranjo, también habrán otros representantes de la RSPO en la oficina regional. Sus roles específicos, teniendo en cuenta que América Latina es una región con un gran número de pequeños palmicultores, 85 % de los cultivadores son pequeños palmicultores que contribuyen con 40 % del área plantada, uno de los nuevos representantes trabajará de manera exclusiva

para apoyar a los pequeños productores en su camino hacia la certificación; mientras que el segundo ejecutivo se enfocará en ofrecer la asistencia técnica necesaria para el resto de los miembros.

Nuestra esperanza es que la oficina regional sirva como centro de conocimiento de la RSPO en esta región, y que sea el lugar al cual acudir buscando asistencia técnica y actualizaciones acerca de las últimas noticias sobre el cumplimiento de la RSPO. También hemos revisado lo concerniente a la consolidación de la capacidad local, y estamos complacidos de informar que un nuevo organismo de certificación y capacitación también será incorporado pronto para trabajar en la región.

También quisiera aprovechar la oportunidad para compartir algo acerca del avance en el proceso de Interpretación Nacional. Desde noviembre de 2014, el Gerente Técnico de la RSPO ha estado trabajando muy de cerca con varios países de América Latina. De hecho, es un gran placer anunciar que Colombia, Honduras y Guatemala han culminado exitosamente el proceso de NI (Interpretación Nacional). Ecu-



dor, Perú y Nicaragua han iniciado su proceso, y por tanto, se espera que para fines de este año casi todos los mayores productores en América Latina tengan su NI establecido. Esto definitivamente contribuirá a la aceleración y al avance de la certificación dentro de esta región.

Hemos recorrido un largo camino desde la creación de la RSPO y su establecimiento en esta región. Conferencias como esta son, de hecho, una gran iniciativa de Fedepalma y de su Centro de Investigación en Palma de Aceite, Cenipalma. Es una plataforma fantástica para compartir y aprender de los expertos de la industria. Con este avance tan alentador, tenemos la sincera esperanza de que la RSPO podrá ofrecer el apoyo necesario para la región latinoamericana en su recorrido gradual para adoptar prácticas sostenibles en cuanto al aceite de palma. Les deseamos a ustedes el mayor de los éxitos en sus proyectos futuros.